

Couture : une coop pour contrer le chômage

Louise

Bouchard

A lors que leur atelier de production de vêtements de plein de air de haut de gamme était menacé de fermeture, au Saguenay-Lac-Saint-Jean, 26 employées ont réussi sa transformation en une

coopérative de travailleuses. « Sans cette prise en charge, les travailleuses de la Coopérative Hi-Tech étaient destinées au chômage, explique Élise Tessier, directrice du Réseau d'investissement social du Québec (RISQ). Lorsqu'on dit que les entreprises de l'économie sociale

réintègrent les exclus, il s'agit aussi d'exclus économiques, tels les chômeurs, ou ceux en voie de l'être. »

Dans le cas de la Coopérative Hi-Tech, le Réseau d'investissement social du Québec est intervenu pour soutenir la mise de fonds des travailleuses.

L'entreprise a aussi bénéficié de l'aide financière et du savoir-faire de plusieurs organismes - Investissement Québec, fonds local d'investissement, Fédération des coopératives de travailleurs actionnaires et bien d'autres - totalisant un investissement total de 661 000 \$.



PHOTO: Jean-Guy Paradis, LES AFFAIRES

■ Actuellement, Certex emploie plus de 80 personnes.

Certex transforme les vieux chiffons

Le Centre de récupération et de recyclage des textiles (Certex) a été fondé en 1992 par un petit groupe de personnes désireuses de diminuer les coûts d'enfouissement des textiles et d'en réduire les impacts environnementaux.

Le Centre transforme les vieilles matières textiles en chiffon industriel. Partenaire de différents ministères et organismes gouvernementaux, Certex bénéficie également du soutien du milieu des affaires, notamment grâce à des partenariats avec Pratt & Whitney et Alcan pour l'approvisionnement.

D'abord créée en tant qu'organisme sans but lucratif, Certex est reconnue comme centre de travail adapté par l'Office des personnes handicapées du Québec, en 1996. Actuellement, Certex emploie plus de 80 personnes dont 60 % sont handicapées. Les ventes de Certex sont passées de 112 000 \$ en 1992 à quelque 900 000 \$ en 1997-1998.

Par ailleurs, le Centre participe à la mise sur pied d'un regroupement québécois à des fins de développement international pour les surplus de textiles du Québec.

En conformité avec les objectifs du *Plan d'action québécois pour la gestion des matières résiduelles* (1998-2008), annoncé par le gouvernement du Québec en novembre, Certex projette la construction d'un nouveau Centre régional de tri d'une capacité de traitement de 10 000 tonnes métriques. Les coûts du projet sont évalués à 3,6 M\$ et le nouveau centre devrait voir le jour à l'automne ou au printemps.

Plus de 166 000 tonnes métriques de matières textiles seraient jetées chaque année au Québec. (LB) ■